



私論公論

12.5.18 京都 A
(オピニオン)

地域と大学 特徴活かし、さらに協調を

大学は立地するだけで地元に大きな影響を与える。そこを出発点として、大学と地元の協調関係をどこまで展開できるだろうか。私の所属する立命館大学びわこ・くさつキャンパス（BKC）を例に考えてみたい。

BKCは1994年に滋賀県草津市に開設された。甲子園球場の13倍という広大な敷地に、理系4、文系3の計7学部、1万8千人の学生を擁する巨大キャンパスである。

まず何より、500名を超える研究者が世界レベルの研究を通して地元企業と産学連携を推進している。

BKC開設の当所から産業界との強い連携を志向し、メンバー企業100社以上とい

立命館大学情報理工学部教授 仲谷 善雄

う理工学振興会を設立して、共同研究、研究者の交流、キャンパス内研究施設の提供、学生のインターンシップ受け入れや雇用などの交流実績を挙げてきた。

産業界だけでなく、自治体とも強いつながりを持ち、自治体の各種委員会のメンバーとなったり、地元市民を対象とする講演会や講義を行っている。

私自身も、湖南広域行政組合の総合計画策定懇話会の座長や、少し前には滋賀県地域情報基盤検討委員会の委員長を務めた。この他地域のさまざまなイベントに人材、設備、会場の提供などの形で協力を実行している。

人材と言えば、学生を忘れてはいけない。立命館大学は関西私大では数少ない全国型の大学で、学生の半数は関西以外の出身である。BKCでは9千人強が下宿している。留学生も多い。彼らの存在が

城の開発のきっかけとなつたことは言うまでもない。

学生はサークルやボランティア活動を通して地元に貢献している。例えば情報理工学部公認プロジェクト団体であるリオンは、学部生だけでありながらロボットによるサッカーや災害救助の世界大会日本代表として出場しており、世界トップレベルのロボット技術を小中高校の生徒に伝えている。

同じく情報理工学部公認のトリガーという団体は、地域の中高校生にプログラミングを学ぶ場を提供している。ほかにも各サークルがそれぞれの特性を活かして地元と交流を行っている。

特筆すべき事例として、地域の消防団に入った学生がいると聞く。授業があるので、実際には出動できない場合も少なくないと思われるが、気持ちがうれしい。これをきっかけに地域を知つてほしい。

しかし大学の特徴を活かして、さらに踏み込んだ協調ができるものか。例えば、下宿生は地域に広く散らばっている。それを利用して、災害時に下宿周辺の被災状況を消防に伝える情報収集活動を行つてはどうか。

広域災害時に消防は、人員に限りがあることもある。現場確認による十分な情報収集が難しい。それを学生が代行するわけである。必要な情報システムや通信手段は研究の一環として、地元企業と共に開発すればよい。

実はBKCには、理工学部と情報理工学部の異種協調による防災フロンティア研究センターが存在する。災害への危機感が高まつて、中空百時間帯を短縮できる。このようにアイデアはまだまだ効いて、発災直後の情報交換に使つて、大学の知識や知恵を有するに違いない。大学はもつと「使える」存在のはずである。